

ACTA
SESIÓN ORDINARIA DE DIRECTORIO NOVIEMBRE 2013
CAPÍTULO CHILENO DE TRANSPARENCIA INTERNACIONAL

En Santiago de Chile, a 25 de Noviembre de 2013, siendo las 18:00 horas, en Avda. Los Conquistadores N° 1.700 piso 16, comuna de Providencia, se celebra la siguiente Sesión Ordinaria del Directorio de Chile Transparente, Capítulo Chileno de Transparencia Internacional:

ASISTENTES

Se encuentran presentes los siguientes directores:

1. Sr. Gonzalo Delaveau Swett, quien preside
2. Sr. Alberto Etchegaray Aubry
3. Sra. Drina Rendic Espinosa
4. Sr. José Antonio Viera-Gallo Quesney
5. Sra. Francisca Valdés

Asisten también el Director Ejecutivo, Sr. Jaime Bazán, quien obra como secretario de actas. Se excusaron de asistir los directores Srs. Juan Carlos Délano, Rafael Guilisasti, Marcos Lima y Raúl Urrutia.

FORMALIDADES DE LA CONVOCATORIA

- 1.- La presente sesión se lleva a efecto en el lugar, fecha y hora señalada en la convocatoria.
- 2.- Se reúne el quórum legal, reglamentario y estatutario para que el Directorio pueda sesionar y adoptar acuerdos válidamente.
- 3.- Se deja constancia que la presente acta será firmada por todos los Directores presentes.

TABLA

Las materias a tratar en la presente sesión, de conformidad a la convocatoria, serán las siguientes:

- a) Aprobación Acta Directorio Oct. 2013
- b) Informe financiero
- c) Informes reuniones:
 1. AMM 2013,
 2. Taller No Impunidad,
 3. EITI
- d) Informe Campaña Candidato Transparente
- e) Lanzamiento Informe Global de Corrupción en sector Educación

- f) Lanzamiento Índice de Percepción de la Corrupción 2013
- g) Premio Chile Transparente
- h) Avance GORES
- i) Líderes regionales: Gloria Deluchi en Iquique
- j) Acreditación ChT como capítulo de TI

DESARROLLO

1. Aprobación de acta anterior

Es aprobada por la unanimidad de los directores presentes el acta de la sesión ordinaria del Directorio de 28 de octubre de 2013.

3. Informe Financiero

El Director Ejecutivo presenta el informe financiero, copia del cual se ha entregado a cada uno de los presentes para tenerlo a la vista y que constituye parte de la presente acta. Señala que de acuerdo a la situación actual, se proyecta terminar el año con \$51.480.391 en caja y que los pagos por las asesorías a Gobiernos Regionales se concretarían sólo el próximo año. Informa asimismo que CorpBanca realizó su pago correspondiente a la membresía como socio cooperador 2013 y que Collahuasi canceló la correspondiente al 2014.

El Director Ejecutivo informa que considerando también los ingresos que se deben efectuar el próximo año por los trabajos que se realizarán en los GORES de Valparaíso y el del Maule, el financiamiento del capítulo estaría garantizado hasta mediados del próximo año, al menos.

El Presidente expresa la preocupación por seguir captando más socios, lo que debe ser también una prioridad de los Directores. Se señala que esta causa es importante para las empresas y que en tal sentido es necesario que al menos estén apoyando a Chile Transparente los principales grupos económicos. También indica que varias empresas han contestado que considerarán apoyar a Chile Transparente para el año 2014, lo que implica que se debe contactarlas en este tiempo en que están elaborando sus respectivos presupuestos.

También se señala la posibilidad de Chile Transparente obtenga financiamiento contemplado en el presupuesto de la nación o de los fondos reservados de la Presidencia. Esta idea, que según se señala fue esbozada hace algún tiempo por Edgardo Boeninger, y que se le planteó a este Gobierno cuando recién asumió, no fue acogida por éste. Pero las razones podrían haberse debido a la crisis que sufrió el capítulo por aquel entonces. En consideración de lo dañino que puede llegar ser la corrupción en el país y cómo las coaliciones políticas pagan un alto costo por dicho flagelo, bien podría hacerse un intento de revivir esta iniciativa con el próximo gobierno.

El Presidente destaca también que hay posibilidades de que salga un nuevo proyecto que fue presentado a la Dirección de Presupuesto y que dice relación con la forma de entregar la información

presupuestaria, que en la actualidad sólo es entendible para los expertos, pero que debiera ser más amistosa con la ciudadanía en general.

Se destaca también la necesidad de involucrar más aún al sector privado en las iniciativas tendientes a levantar los estándares de transparencia y los valores de probidad. En tal sentido el Presidente señala la necesidad y conveniencia de trabajar más de cerca con los gremios empresariales para instalar el tema de la ética en la sociedad.

4. Informes reuniones:

- i) AMM 2013: El Director Jurídico destaca la reunión anual realizada en Berlín, en la que participó junto al Director Juan Carlos Délano. Entre los múltiples temas que se ven en la misma, destaca las posibilidades de hacer networking con los pares de otros capítulos, al mismo tiempo de intercambiar información sobre buenas prácticas que podrían implementarse en Chile. De los temas que Chile Transparente podría aprovechar la experiencia de Transparency International están los del sector privado, los estándares y monitoreo de los gobiernos regionales y locales, todo lo que tiene que ver con “no impunidad”, que es una temática que se está impulsando muy fuertemente desde Berlín, así como también trabajar las áreas de educación y defensa, donde TI ha hecho estudios muy profundos sobre cómo enfrentar y prevenir la corrupción. Se incorpora a la presente acta el informe de la reunión en Berlín.
- ii) Taller No Impunidad: Se entrega el informe del Director de Estudios sobre un taller al cual fue convidado por Transparency International para avanzar en la estrategia sobre “no impunidad”, que obedece básicamente a que no se puedan escapar los corruptos a algún país que les llegue a dar asilo.

Se hace la advertencia de que en cuanto a la “no impunidad”, hay que tener presente que en muchos países con gobierno corruptos, se hacen falsamente acusaciones de corruptos a opositores políticos, motivo por el cual es importante distinguir a los verdaderos corruptos.

Copia del informe del Sr. Moya se incluye en la presente acta.

- iii) EITI: El Presidente informa de su asistencia a una reunión en Colombia invitado por EITI. En la reunión se barajaron distintas estrategias para impulsar este tema en Chile. Señala que la iniciativa se está expandiendo ya no solo a los países en desarrollo, sino que forman parte de la misma Francia, EEUU, Australia, entre otros, y que una de sus ventajas es que ayuda a legitimar la actividad minera. En tal sentido, es necesario hacer ver que esto presenta oportunidades a Chile y a la industria minera. Por de pronto, las mineras internacionales que operan en Chile están por lo general de acuerdo con esta iniciativa. El Consejo Minero también comparte gran parte de las ventajas que significa participar en EITI. Si Chile todavía no está incorporado se debe a que el Gobierno de Chile no está convencido y que además en la SONAMI hay un grado de escepticismo de que esta iniciativa tenga ventajas para sus asociados. Se señala que es importante convencer a CODELCO, para que éste haga su lobby ante el Gobierno.

Mientras tanto, se debe conseguir financiamiento, que puede ser a través de las Embajadas de Noruega o RU, para elaborar un plan de acción y un documento que identifique las ventajas que tendría participar en EITI para las empresas chilenas.

También el Presidente destaca que una estrategia sería que por medio del OGP se presione al Estado chileno a incorporarse al EITI. Así se ha hecho en México, donde la sociedad civil por medio de dicha instancia, ha logrado movilizar al Estado y a las empresas extractivas para que postulen su incorporación al EITI.

5. Informe campaña candidato transparente:

El Director Ejecutivo señala que la campaña finalizó con la adhesión a la misma de cuatro candidatos a la presidencia (las dos que pasaron a la segunda vuelta entre éstos) y que el promedio de adhesión de los candidatos a senadores y a diputados, no subió del 30 % a nivel país.

En todo caso sirvió para instalar el tema en la discusión pública y obtener bastante cobertura mediática.

6. Lanzamiento Informe Global de Corrupción, sector Educación:

En consideración de que Transparencia Internacional entregó un fondo de U\$ 1.800 para organizar un evento relacionado con el Informe Global de Corrupción en el sector de la Educación, se decidió aliarse a la Fundación La Fuente, a cargo de Verónica Abud, con el fin de realizar un seminario/mesa redonda, orientado a levantar este tema en Chile. El informe de Transparencia no hace alusión a Chile, pero presenta casos de lo que pasa en diversos países respecto del manejo oscuro de fondos destinados a la Educación. Todos esos casos pueden ocurrir o están ocurriendo en Chile. El seminario tuvo cinco oradores de muy buena calidad: Verónica Abud, Mónica Silva, Sergio Urzua, Gregory Elacqua y Diego Vela. El diario "La Segunda" fue media partner por lo que previo al seminario cubrió los pormenores del mismo, así como publicó una columna escrita por Gonzalo Delaveau en conjunto con Verónica Abud. Del mismo modo, el día del evento cubrió el mismo. No obstante lo anterior, dada la importancia del tema, se sugiere la necesidad de ampliar la cobertura de este tipo de eventos. Lo mismo se comentó respecto de la asistencia, que fue muy menguada.

Finalmente se señala la conveniencia de que el próximo año este tema sea seguido de cerca, para lo cual se puede acudir a miembros del Consejo Asesor conocedores de esta área como José Joaquín Brunner, Eduardo Dockendorff y tal vez alguien más. En tal sentido se sugiere invitar al Consejo Asesor a Verónica Abud, quien ha sido una destacada pedagoga y experta en políticas públicas en educación.

7. Lanzamiento Índice de Percepción de la Corrupción 2013:

El martes 3 de diciembre se lanza la nueva versión del Índice con la participación del Ministro Secretario General de la Presidencia, Cristián Larroulet, para luego realizarse un panel con la participación del Presidente del Consejo para la Transparencia, Jorge Jaraquemada, y de Andrés Velasco, ex Ministro de Hacienda.

En consideración de la falta de convocatoria de Chile Transparente, se sugiere que el próximo año esta actividad se haga en conjunto con ICARE.

8. Premio Chile Transparente:

Se informa que el día 11 de diciembre se reunirá el jurado para escoger al ganador del premio. La ceremonia de premiación será el día 9 de enero faltando por definir la hora del mismo, proponiéndose que se haga en los salones de la Cancillería. A la fecha se han propuesto 8 postulantes y se indica que se ha enviado una nueva carta a los Directores, miembros del Consejo Asesor y socios, para que propongan más candidatos.

9. Avance GORES:

Se informa que ambos GORES donde se acordó financiamiento por parte de la SUBDERE, no han avanzado en el llenado de las fichas y que es un requisito indispensable para que se puedan asignar los fondos el año 2014. Al respecto se acordó hacer llamadas a los Intendentes de Valparaíso y del Maule, así como también hacer gestiones adicionales en la SUBDERE.

10. Líderes regionales: Gloria Deluchi en Iquique:

El Director Ejecutivo informa que se contactó con Gloria Deluchi, abogada que vive en Iquique, quien se manifestó dispuesta a tomar la responsabilidad de representar al capítulo en la región.

El Directorio aprueba el nombramiento de Gloria Deluchi como representante de Chile Transparente en Iquique.

11. Acreditación de Chile Transparente como capítulo de TI:

El Director Ejecutivo informa que corresponde acreditar a Chile Transparente como capítulo de Transparencia Internacional, ejercicio que se hace cada tres años. Esta vez se está haciendo un programa piloto en el que se ha invitado al capítulo chileno a acreditarse online. Para esta acreditación, se requerirá mandar una serie de documentos entre los que se cuenta la declaración de intereses de los Directores, documento que se les hará llegar en los próximos días para su respectiva acción.

12. Varios:

- El Directorio decide proponer incorporar al Consejo Asesor a Verónica Abud, Gerenta General de Fundación La Fuente.
- Se propone efectuar la reunión de planificación estratégica en el mes de enero próximo. Se consultará la mejor fecha para ello.

Sin otras materias que tratar, se pone término a la sesión a las 20:00 hrs.

Gonzalo Delaveau Swett

Alberto Etchegaray

Drina Rendic

Francisca Valdés

José Antonio Viera Gallo Q.

Resumen de decisiones y acuerdos

Reunión de Directorio de Chile Transparente de 25/11/2013

- 1) Financiamiento: Se debe mantener el foco en la captación de nuevos socios colaboradores.
- 2) Se deberá hacer un trabajo más cercano a los gremios empresariales para instalar mejores estándares de transparencia en la sociedad.
- 3) Se decide explorar con el próximo gobierno la posibilidad de buscar financiamiento por medio de su incorporación en el presupuesto de la nación o por medio de gastos reservados de la presidencia.
- 4) Se debe buscar financiamiento para estudio sobre conveniencia de incorporarse al EITI. Embajadas de Noruega y Reino Unido podrían ser potenciales aportantes.
- 5) Se deberá considerar crear un grupo de trabajo en el sector educación que analice y proponga formas de transparentar procesos en el sector.
- 6) Se solicitará declaración de intereses a los Directores de Chile Transparente para ser incorporada en la información que se requiere entregar a Transparencia Internacional con el fin de acreditar a Chile Transparente como capítulo nacional.